

個人と組織の“力”を引き出す



季刊 | RENGO | 創刊記念対談

古田敦也

日本プロ野球名球会理事長

芳野友子

連合会長

季刊RENGO創刊号の記念すべき対談企画は、野球解説者の古田敦也さんと芳野友子会長。ヤクルトスワローズの捕手として攻守にわたり活躍し、通算2000本安打、1000打点を達成。2004年には、労働組合日本プロ野球選手会会長として歴史的ストライキを決断し、12球団制を守り抜いたことは、今も語り継がれている。その後、ブレイングマネージャー（選手兼任監督）を経て、現在は野球解説者として幅広く活躍。昨年12月には日本プロ野球名球会の理事長に就任した。それぞれの立場で組織を率いるリーダーシップや若い世代へのアプローチをどう考えるのか、率直に語り合った。

リーダーシップ

日本プロ野球史上初のストライキ

球団はオーナーのもの?

山根木 季刊RENGO創刊記念といふことで、2004年に労働組合日本プロ野球選手会会長として12球団制を守り抜いた古田敦也さんに対談をお願いしました。

芳野 本日はありがとうございます。実は私、大の野球好きで月1回は球場に行きます。もちろん連合会長になつてからも（笑）。応援グッズもたくさん持っています。コロナ禍で声援禁止になつてストレスが溜まつていなんですが、やっとこの春からは思いきり応援できると聞いてワクワクしています。お会いできて感激です。

古田 こちらこそありがとうございます。連合のみなさんは、2004年のストライキに多大なご支援をいただいて以来のおつきあいですね。

山根木 はい。今、あの激動の日々を振り返つていかがですか。

古田 発端は、近鉄バファローズの経営が悪化し、オリックス・ブルーウェーブに譲渡・合併するという話でした。

芳野 当時は「会社は株主のもの」という考え方が強まっていて、働く人を置き去りにした会社の買収や譲渡が起きました。でも、働く人は企業組

シーズン真っ最中の6月、選手に何の説明もなく報道された。さらに球団オーナーからは「新たな合併を模索」「パ・リーグを4球団にして1リーグ制に」といった発言も出てきた。球団の数が減れば、選手のみならず関係者・スタッフにも重大な影響が出る。選手会はNPB（日本野球機構）に説明を求めましたが、「これは経営権の問題で選手が口を出す話じゃない」という態度でした。選手会は、12球団の選手会の総意で「合併反対・12球団・2リーグ制の維持」を求めて労使交渉を入れました。最初は交渉の席にすら着こうとしたが、耳なんてない。時間稼ぎをして合併の手続きを進めてしまおうという魂胆が見え隠れしていました。盛んに「創造するための破壊だから創造的破壊」だというので、「その先のビジョンは?」と聞くと答えられない。これは選手とプロ野球のために絶対に阻止しなければと思いました。

古田 テレビで拝見していた笹森会長にお会いできて感激しました。本物だけて（笑）。会長からは、ストライ

季刊RENGO創刊号の記念すべき対談企画は、野球解説者の古田敦也さんと芳野友子会長。ヤクルトスワローズの捕手として攻守にわたり活躍し、通算2000本安打、1000打点を達成。2004年には、労働組合日本プロ野球選手会会長として歴史的ストライキを決断し、12球団制を守り抜いたことは、今も語り継がれている。その後、ブレイングマネージャー（選手兼任監督）を経て、現在は野球解説者として幅広く活躍。昨年12月には日本プロ野球名球会の理事長に就任した。それまでの立場で組織を率いるリーダーシップや若い世代へのアプローチをどう考えるのか、率直に語り合った。



[進行]

山根木晴久
連合副事務局長

労働組合日本プロ野球選手会

プロ野球選手の地位向上を目的に設立。1985年東京都労働委員会の認定を受け、労働組合として法人登記。NPB（日本野球機構）のプロ野球12球団に所属する日本人選手全員と一部外国人選手、約700名が加盟。事故防止策などプレーに集中できる環境づくり、契約関係の改善、セカンドキャリア支援などに取り組む。また野球の普及促進に向けては、一般社団法人日本プロ野球選手会を設立し一括して活動を進めています。

日本プロ野球名球会

1978年創設。プロ野球OBを会員とし、少年野球への指導・支援などの「野球振興」とチャリティイベントなど「社会貢献」を柱に活動。



芳野友子
連合会長

（写真：大庭和也）

現場の声を集めて 行動に移せるのがリーダーシップ

山根木 一人ひとりの力を引き出し、組織の力を高めるリーダーシップとは。これまでの経験を通じてどのように感じられていますか？

芳野 連合会長に就任して、「連合運動のすべてにジェンダー平等の視点を」と訴えきました。私は、労働組合運動の中でも、特に男女平等や女性の地位向上をメインに取り組んできましたが、働く女性の環境は変わりつつあるし、法制度も整備されました。ただ、労働組合は意思決定の場に女性が非常に少ない。だから、その時代のそれぞれの局面で、女性組合員の声がきちんと反映できていたのだろうかとう思いはあります。

山根木 古田さんは、いろいろな立場で野球に関わってこられましたが、立場の違いで野球に対する見え方が変わったという経験はありますか。

古田 アマチュア時代は「一戦必勝」だけを考えて野球をしていました。プロになると、いかにファンが喜ぶ野球ができるかを考えました。選手会長や

います。

山根木 古田さんは、いろいろな立場で野球に関わってこられましたが、立場の違いで野球に対する見え方が変わったという経験はありますか。

古田 アマチュア時代は「一戦必勝」だけを考えて野球をしていました。プロになると、いかにファンが喜ぶ野球ができるかを考えました。選手会長や

芳野 私は当時連合の中央執行委員で、ストラト使用权を行使することの重大性を理解していましたから、冷静に情勢を見守らなければと思いつつ、全面的に応援していましたことを覚えています。あの時、子どもから大人までの国民が応援していました。選手会の野球を愛し、働く人やファンを大切にするという姿勢が共感につながったんだと思います。

山根木 硬直した局面をストラト使用权行使したことの重大性を理解していましたから、冷静に情勢を見守らなければと思いつつ、全面的に応援していましたことを覚えています。あの時、子どもから大人までの国民が応援していました。選手会の野球を愛し、働く人やファンを大切にするという姿勢が共感につながったんだと思います。

山根木 硬直した局面をストラト使用权行使したことの重大性を理解していましたから、冷静に情勢を見守らなければと思いつつ、全面的に応援していましたことを覚えています。あの時、子どもから大人までの国民が応援していました。選手会の野球を愛し、働く人やファンを大切にするという姿勢が共感につながったんだと思います。

古田 応援してくれたみなさんのおかげで、今のプロ野球がある。感謝しています。

山根木 硬直した局面をストラト使用权行使したことの重大性を理解していましたから、冷静に情勢を見守らなければと思いつつ、全面的に応援していましたことを覚えています。あの時、子どもから大人までの国民が応援していました。選手会の野球を愛し、働く人やファンを大切にするという姿勢が共感につながったんだと思います。

古田 応援してくれたみなさんのおかげで、今のプロ野球がある。感謝しています。

古田敦也

ふるた・あつや

古田敦也
野球解説者
日本プロ野球名球会理事長

立命館大学卒業後、トヨタ自動車入社。1988年ソウルオリンピックの野球（公開競技）の日本代表として銀メダル獲得に貢献。1990年ヤクルトスワローズへドラフト2位で入団。2年目には首位打者に輝くなど攻守両面にわたって活躍。5度のリーグ優勝と4度の日本一へと導く。1998年日本プロ野球選手会会長に就任。2004年には球界再編問題に對してストライキを決断し12球団制を守る。2005年通算2000本安打・1000打点を達成。2006年選手兼任監督に就任。2007年現役引退・監督退任し、プロ野球解説者として活躍。2015年野球殿堂入り。2022年日本プロ野球名球会理事長に就任。著書に『優柔不断』のすすめ』（PHP新書）など。



野球界の組織のあり方に課題を感じたことは？

古田 野球界は、中学、高校、大学と、先輩・後輩の上下関係が非常に厳しい。

そういう環境で育ってきたので、プロになつても相当実力をつけないと先輩にモノは言えない。ましてや球団代表や管理部門に意見するのには非常にハードルが高い。

選手会は、弱い立場に追いやられている選手の問題を見つけて、おかしいことはおかしいと言つていくことが本来の役割です。今はだいぶ改善されていますが、自分がいた頃は、その機能が十分発揮されているとはいえないでした。産業別組合になると、産業に関わる政策を考えることが中心になりました。連合になると、さらにその範囲が広がった。勉強することがほんとに多くて追いついていない部分はあるのですが、特に法律の制定や改正に関わる政策・制度は、働く者の立場で日本の社会をどういう方向に進めていくのかが問われる課題であり、責任の重さを痛感しています。

芳野 企業別組合の役員時代は、職場の人間関係など一人ひとりの組合員の悩みや困りごとに向き合い、スピードに対応していくことが活動のメインでした。産業別組合になると、産業に関わる政策を考えることが中心になりました。連合になると、さらにその範囲が広がった。勉強することがほんとに多くて追いついていない部分はあるのですが、特に法律の制定や改正に関わる政策・制度は、働く者の立場で日本の社会をどういう方向に進めていくのかが問われる課題であり、責任の重さを痛感しています。

山根木 選手会は選手の地位向上と球界の発展を目的に設立されました。しかし、職場の人たちが何を望んでいるのかという情報を持たないと、どこに向かうべきか判断できない。現場が分かる人間でありたいし、現場の声を集め行動に移せるのがリーダーシップだと思います。

山根木 選手会は選手の地位向上と球界の発展を目的に設立されました。しかし、職場の人たちが何を望んでいるのかという情報を持たないと、どこに向かうべきか判断できない。現場が分かる人間でありたいし、現場の声を集め行動に移せるのがリーダーシップだと思います。



「知らなかつた」は通用しない 若い世代へのアプローチ

入れるなどの労働環境改善や最低保障年俸、フリーエージェント制の導入、セカンドキャリア支援などに取り組んできました。ただ、若い世代に「先輩たちのおかげで今の恵まれた環境がある」という言い方はしたくない。それよりも、問題に気づいて声をあげることの大切さを伝えたい。選手会は

山根木 かつて日本プロ野球選手会結成30周年のイベントにご招待いただきましたが、歴代会長の苦労話を、嶋選手や大谷選手、藤浪選手が直立不動で聞いていたのが印象的でした。

古田 選手会の最初の要求は外野のフェンスにラバーを貼つてほしいといふ安全対策でした。その後、ダッガーアウト（プレイヤーズベンチ）に空調を

2010年、肖像権をめぐる訴訟に高裁で敗訴しました。プロ野球選手の肖像や氏名を利用する権利は選手に帰

清水事務局長の Heart to Heart ハート・トゥ・ハート Vol.12



始まり、つまり1年のスタートという認識がありました。「夏も近づく八十八夜～」の歌は有名ですが、これは立春を起算日として数えたもので5月の連休中になります。お茶摘みに最適といわれるこの時期は、農家が種^{たねもみ}粒を播いて発芽させ、田植えができる大きさまで育てる苗代・苗床作りに入る時期でもあります。二百十日は9月1日で台風シーズンに備えて警戒を強くし、稻刈りのタイミングをはかる大切な日になっています。

立春は1年の始まりで、新しいことを始めるチャンスだったり、今までやってこなかったことに挑戦したりする時でもあり、持ち物を新調し、使い始めるのにもお勧めの時期といわれます。リニューアルした『季刊RENGO』は、春夏秋冬の年4回の発行となり、この春

『季刊RENGO』スタート

1年の始まりは「立春」から!?

江戸時代まで、日本では1年の始まりは「立春」からでした。これは月の満ち欠けと太陽の日差しの長さを合わせて作られた中国の「太陰太陽暦」が使われてきたことによります。欧米の「太陽暦」が採用されたのは1872(明治5)年で、「太陰太陽暦」は「旧暦」となり、現在の1月22日から2月19日の間にある正月の始まりとされる日は「旧正月」と呼ばれるようになりました。中国の「春節」が有名ですが、韓国やベトナムなどでも旧正月を祝日に定めています。太陽暦は「新暦」となり、現在の1月1日が1年の始まりとされましたか、年賀状の「新春」「迎春」の言葉に旧暦の名残があります。

立春の前日は「節分」で、最近は「恵方巻き」を食べる事が流行っていますが、季節の変わり目には邪気が生じるとされ、その邪気を鬼に見立てて追い払う儀式が「豆まき」です。年の数だけ豆を食べて1年の無病息災を願う風習もありますが、現代でも季節の変わり目は体調を崩す人が多く、立春の頃はインフルエンザなどが猛威を振るい、花粉症に悩まされる季節が到来します。

お米が主食であった日本では古来より立春が米作りの

号からスタートです。歴史と伝統ある運動を継承し、改革と創造に挑戦していく、そんな連合の歩みを『季刊RENGO』で発信していきます。新たに展開するオンライン記事「RENGO ONLINE」とあわせて、引き続きご愛読をお願いします。

防災・減災、自然災害などへの備えを万全に!

2023年は10万人以上の犠牲者が出了関東大震災から100年となります。2月6日に発生したトルコ・シリア大地震では5万人を超える犠牲者との報道がありました。連合は1995年の阪神・淡路大震災の教訓から、被災地の救援や復興のためのボランティアの体制づくりに地方連合会とともに取り組み、2004年の新潟県中越地震での活動を経験しました。そして2011年の東日本大震災、2016年の熊本地震では復旧・復興のボランティア活動の基盤として大きく貢献し、構成産別の組織力と地方連合会の地域活動の連携の強さを示しました。

日本は地震国であり、火山活動も含めて近年の自然災害の被害拡大などへの警鐘が鳴らされています。教訓を風化させることなく、常に防災・減災など災害への備えを怠ることなく臨んでいくことが必要です。

属するべきですが、球団側が長期にわたりて管理していた。野球ゲームへの利用をめぐって権利意識が高まり、選手会は肖像権が選手個人にあると裁判に訴えましたが敗訴した。その判断理由を聞いて、本当に驚きました。「1951年に統一契約書が制定され以来、2000年に異議を唱えるまでは、長期間にわたり選手は球団による肖像権管理を許してきたから」と…。「知らなかつた」は通用しない。おかしいと思うことがあつたら、情報を集めて問題点を整理し、声をあげないといけないんです。

今の若い選手は優秀です。プロに入る前にすでにいろんな情報を持つている。そのことを理解しないで、昔のやり方を押し付けたら信頼を失うだけです。昔のように九九から教えるのではなく、方程式や因数分解を教えてあげれば喜んで勉強する。



芳野 「若者の組合離れ」と言われます。連合も試行錯誤しながら様々な方法で若者へのアプローチに力を入れています。

なっています。SNSを通じてファンと選手が交流し、一緒に盛り上がる。そんな場面が増えました。

芳野　連合は、地域に根ざした顔の見える運動を進めるために、47地方連球つてこんなに面白いよ」と子どもたちに伝えていきたいと思います。

芳野 「若者の組合離れ」と言われますが、労働組合の役割や労働者の権利を職場の若い人たちにきちんと説明できているのかと思うんですね。かつては青年部や青年委員会があって、イベントをやつたり、若い組合員の要求をまとめて執行部に持ち込んだり、活発に活動していた。でもバブル崩壊後、新卒採用の抑制が続くと青年活動の扱い手も減少して、若い世代の声を聞くルートが弱くなってしまった。こちらから積極的にアプローチしないと、待ちの姿勢では情報は入ってこない。労働組合の情報発信は、会議や機関紙を通じて知らせるという一方通行が多くかったのですが、今、「対話」を大事にして、組合と組合員との距離を縮めていきたいと考えているんです。

野球の力で日本を元気に 山根木 球界の発展のために取り組みたいことはなんでしょう？
古田 2000年前後は、テレビ中継の視聴率が落ち込んでプロ野球は衰退すると言われました。確かに地上波の中継は少なくなりましたが、各球団・選手の努力で、球場に足を運んでくれるファンが増えている。各球団がいい意味でのライバル意識を持つて本拠地の子どもたちや大人たちと一緒に盛り上げようというスタンスを鮮明にしてきたからです。さらに、アメリカメジャーリーグで活躍する選手が出てきましたからです。さらに、WBCが開催されたり、野球の楽しみ方の幅が広がっています。

先日、日本名球会の理事長を拝命しました。金田正一さん、長嶋茂雄さん、王貞治さんというレジェンドが創設して「野球の力で日本を元気に」を合言葉に野球の普及と社会貢献活動を続けてきました。私も、野球にはもっと社会を元気にできる可能性があると信じています。子どもの数が減つて野球人口も減っていますが、原点に立ち返つて「野球の力で日本を元気に」と選手が交流し、一緒に盛り上がる。そんな場面が増えました。



芳野 たくさん元気をいただきまし
た。 山根木 た。